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ÉDITION N° 23- NOVEMBRE 2023 

• 05 novembre : MOTO VERTE, finale enduro des 
ligues AURA Occitanie à Sauxillanges 

• 11 novembre : RUGBY, loto de noël à la Halle aux 
Grains 

• 19 novembre : PLONGEE, baptêmes de plongée pour 
tous au centre aqualudique 

• 24 novembre : Conseil des Dirigeants de l’USI dans la 
salle du Strapontin 

• 03 décembre : ATHLETISME, cross l’Yssoirien au 
Bout du monde, ouvert à tous 

• 07 décembre : Médailles du bénévolat à Animatis 

• 09 décembre : LUTTE, tournoi Jacques Dworak au 
gymnase des Prés 

• 09 décembre : CLUB ALPIN, rallye escalade au 
gymnase Flessel 

• 12 janvier 2024 : vœux USI et Médaillés JSBPI à la 
Halle aux Grains 

• 27 et 28 janvier : TIR A L’ARC, championnats 
départementaux à Coubertin et Flessel 

• 02 février : AG de l’USI à la Halle aux Grains 

• 04 février : PLONGEE, baptêmes de plongée pour 
tous au centre aqualudique 

• 09 février : BASKET, loto à la Halle aux Grains 

• 24 février : RUGBY, grand loto au gymnase des Prés 

• 17 mars : PLONGEE, baptêmes de plongée pour tous 
au centre aqualudique 

• 1er mai : clubs USI pour la journée « Sport  pour 
Tous » au complexe du Pré Rond 

• 04 mai : SAVATE, gala de boxe au gymnase des Prés 

• 08 et 09 juin : HAND, tournoi au gymnase des Prés 

• 08 et 09 juin : TIR A L’ARC, championnats 
départementaux extérieurs à Buisson 

• 15 et 16 juin : BASKET, tournoi international 

• 29 juin : GYMNASTIQUE, gala au gymnase des Prés 

 Gianni BARBIERI,  

RESPONSABLE COMMISSION 
COMMUNICATION 

Tout d’abord, une pensée émue 
pour notre ami Daniel Gaime qui 
nous a quittés bien trop tôt. Il 
nous restera toujours en 
mémoire. 

Je remercie encore une fois les 
clubs qui prennent le temps de 
nous envoyer tous ces beaux 
articles qui font vivre ce petit 
journal. 

ISSN : 2274-8474    IPNS 



USI  BILLARD 
Edito Novembre 2023, épisode 8. 

Le billard fait son cine ma ! 

Dans le 7ème art, le billard est souvent utilisé en tant qu’objet de décor. La salle de billard d’un particulier, 

élément de statut représentant l’aisance financière peut se révéler le théâtre de discussions tendues. Au 

contraire de la salle de billard enfumée d’un bar qui se trouve être un lieu de détente. Le billard permet de 

souligner la psychologie d’un personnage : son sang-froid, sa précision dans le cas d’un coup réussi ; sa 

fébrilité, sa surprise dans le cas d’un coup raté. La partie de billard peut-être également utilisée comme un 

ressort dramatique si elle fait l’objet d’un pari. 

Café de nuit. Peinture de Vincent van Gogh 

Quelques films ont mis à l’honneur la discipline :  

 L'Arnaqueur (The Hustler) de Robert Rossen (1961),  

 La Couleur de l'argent (The Color of Money) de Martin 

Scorsese (1986),  

 Stickmen de Hamish Rothwell (2001). 

En 1961, la série t élévisée « la 4ème dimension » a 

consacré un épisode intitulé « le joueur de billard». 

Expressions de langage ! 
L’expression « passer sur le billard » ou « monter sur le billard » signifie « subir une opération 

chirurgicale ». Son origine remonterait à la fin du XIXe siècle : la maison Heymen-Billard fondée par Louis

-Alexandre Billard, médecin et dentiste, fabriquait sous le nom Billard des fauteuils                           dentaires ; le patient     

« passait sur le billard », au sens de « passer sur le fauteuil dentaire » et l'expression aurait ainsi été 

étendue à l'ensemble des opérations chirurgicales.  

Aussi incroyable que cela puisse paraître, les tables de billard étaient également utilisées dans des 

circonstances extrêmes comme tables d’opérations. Grands pratiquants de cette discipline, Napoléon et ses 

lieutenants faisaient suivre des tables de billard durant les campagnes militaires. Les tables 

servaient ensuite de postes opératoires provisoires pour les chirurgiens.  

Quant à l’expression « rester sur le billard » elle signifie « mourir durant une opération » et est attribuée au 

linguiste Gaston Esnault (1874 - 1971), avec comme contexte la Première Guerre mondiale. Les soldats 

comparaient le no man's land                   à une table de billard, plate et régulière, par opposition aux tranchées dans 

lesquelles ils attendaient de se lancer au combat. Les blessés étaient souvent soignés et opérés sur place. 

Ceux qui mourraient « restaient sur le billard ».  

Sur le même principe, « Dévisser son billard » signifierait « mourir » car                 l’extrémité de la queue utilisée 

pour jouer au billard était dévissée en fin de partie, d’où l’image de la fin, de la mort.  

Plus classique, en football, le mot « billard » désigne une pelouse particulièrement bien entretenue. 
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https://fr.wikipedia.org/wiki/Stickmen
https://fr.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9rie_t%C3%A9l%C3%A9vis%C3%A9e
https://fr.wikipedia.org/wiki/Saison_3_de_La_Quatri%C3%A8me_Dimension
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https://fr.wikipedia.org/wiki/Premi%C3%A8re_Guerre_mondiale
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Vie au Club 
Eddy DEPUYT, notre compétiteur maison, a de nouveau été 

sélectionné en équipe de France pour participer aux championnats 

d’Europe                                    de Blackball à Malte du 1er au 8 novembre prochain. Il se 

frottera aux meilleurs joueurs de la discipline et espère briller comme 

il l’avait fait aux derniers championnats du monde en      2022 en se 

classant 8ème meilleur joueur mondial de la catégorie des + de 50 

ans. Eddy remercie chaleureusement tous les acteurs du monde 

sportif et associatif mais aussi tous ses supporters, amis et famille, 

pour leur soutien, ainsi que les partenaires et services de l’Agglo 

d’Issoire pour leur contribution financière. 

Souvenir 
Nous avons appris cette année la tragique disparition survenue à l’âge de 83 ans de Christian PETOTON. Il 

fut un inestimable membre du Billard Club Issoire ayant occupé la fonction de président de 2007 à 2014. 

Pour celles et ceux qui l’ont bien connu, Christian multipliait les passions, savoir-faire et expériences. A la 

fois mécène et chef d’entreprise, ingénieur en coutellerie mais aussi en prothèses, rebouteux, éleveur de 

vaches et amoureux du monde paysan, pilote et propriétaire d’un avion, mais aussi d’un bateau, joueur 

de piano (il avait fondé un groupe amateur « les gadiolbos » dans les années 70), Christian était un 

infatigable globetrotteur de la vie. Il avait beaucoup investi pour l'essor du Club et largement contribué à la 

pluridisciplinarité du jeu en intégrant des billards à poches (dont un snooker). Un Club doit son existence à 

tous ses membres et non pas à l'ouvrage d'une seule personne mais il est certain que le Club est ce qu'il 

est devenu aujourd'hui grâce à la volonté, à la rigueur et à la générosité de Christian. C’était bien là le 

moindre des hommages à lui rendre. Et aussi cette petite anecdote… Joueur de boule lyonnaise, Christian 

avait inventé le pic-boule, appareil pour ramasser les boules de pétanque sans se baisser. Il avait tenté à 

l’époque de faire breveter son invention mais hélas, sans succès. Un visionnaire, pourrait-on croire, car ce 

fameux « bras mécanique » a depuis été homologué. 

USI  CYCLISME 
Nous vous avions laissé, il y  a quelques mois, avec les projets et les ambitions d’Issoire Cyclisme. 

Les projets ont abouti, avec le Prix Eugène Marchand et ses prologues organisés dans la zone des Listes, 
en remplacement des traditionnels boulevards perturbés par les travaux Une très belle participation a 

récompensé les bénévoles qui ont travaillé d’arrache-pied afin que toutes les catégories FFC puissent 

courir.  Puis ce fût le tour de la mise en place de la Méridienne, cette randonnée ouverte à tous. Une météo 
défavorable a apporté sa part de stress à l’équipe organisatrice, car très peu d’engagés avaient répondu 

présents à notre appel. Au final le dimanche matin, 300 cyclistes étaient au rendez-vous, et la fête fût belle, 

avec un parcours novateur qui plût à la grande majorité. Après de multiples réunions et grâce au concours 
de la Région Aura, du département du Puy de Dôme, de la ville d’Issoire et de l’USI nous avons pu profiter 

du passage  du Tour de France et de son arrivée dans la cité d’Austremoine  pour la tenue d’une buvette au 

côté de l’USI Foot, et là aussi nous avons pu faire de très belles rencontres. Début septembre, retour sur 
les boulevards d’Issoire pour le Grand Prix de la Ville associé au nom du Président Vannier. Une fois de 

plus, le public nombreux a pu assister à une épreuve rondement menée, plus de 48 km/heure de moyenne 

sur les 70 tours de ville. La fin de l’exercice 2023 est clôturée sur le traditionnel cyclo-cross de Perrier, 

souvenir Louis Kosec & Audrey où une centaine de coureurs a répondu présent. 



Il serait difficile de lister et de mettre au premier plan un ou des coureurs. Bien que le cyclisme soit un sport 
individuel, c'est le groupe qui permet à une individualité de conclure le jour J. 

Tous ces excellents résultats ont incité plus de 30 coureurs à faire des demandes d'intégration à Issoire 
Cyclisme pour la nouvelle saison. Certains feront partie de l'aventure 2024, et le renfort de la N3 n'est pas 
négligeable. 

Le travail de l'ensemble des bénévoles administratifs ou de terrain a porté ses fruits, de nouvelles têtes 
viennent renforcer l'effectif pour encadrer toutes les catégories de l'Ecole de cyclisme à la N3. 

N'oublions pas nos 50 cyclos qui sillonnent les routes de l'hexagone sur de magnifiques épreuves de 
renom ! Localement vous les trouvez trois fois par semaine à l'entraînement. De beaux challenges ont été 
atteints avec entre autres  les six et douze heures du CERTA 

De nouveaux objectifs sont en cours pour la saison qui arrive : 

• La mise en place de l'école de cyclisme, en complément de celle de nos amis d'ISO réservée aux tout 
petits 

• Un nouveau calendrier pour la DN 

• L'acquisition de matériel. 

• des sorties collectives d'entraînements revisitées. 

Mais nous ne retiendrons pas que les événements joyeux, car malheureusement nos licenciés ont trop 
souvent été touchés dans leur chair. Certains sont toujours blessés, d'autres ont eu une saison gâchée par 
la maladie. 

Bonne fin d'année à tous, Issoire Cyclisme va hiberner, ou se préparer pour de nouveaux challenges. 

A titre sportif, de très belles satisfactions, avec un noyau de coureurs de la N3 qui 
aura permis à Issoire Cyclisme de se hisser à la 36ème place du classement des 
structures nationales sur 1060 classées (3ème club de Nationale 3) 

2023, c'est 150 podiums dont 54 victoires. Pour sa part, la N3 est montée 82 fois 
sur un podium pour 34 victoires. Les issoiriens ont participé à des :  

• Championnat du monde des cheminots au Danemark : Champion du monde 

• Coupes du monde, avec deux cinquièmes places en Belgique et en Italie en 
Handisport 

• Coupes de France route avec un podium sur la première manche et une 
quatrième place au général,  

• Coupes de France handisport avec 2 victoires  

• Coupe de France de cyclo-cross, 

• Championnats de France route à Cassel, 

• Championnat de France TT et route de l'avenir à Pleydran avec un podium 

• Championnat AURA avec 1 podium espoir 

• Championnat AURA de l'avenir  avec un top 10  

• Championnat Aura UFOLEP avec un podium 

Nos coureurs ont remporté 4 courses à étapes :  

• Tour d'API 

• Tour du Barrage de Neppes 

• La route des Vignobles à Port Leucate 

• Le classement général de la semaine cantalienne 

Ils terminent sur les podiums des classements généraux  :  

• du Mini Tour creusois féminin 

• du Trophée des grimpeurs féminins et du classement des moins de 25 ans 

• du Challenge de l'Aveyron 



USI  PLONGEE 

En Septembre l'USI Plongée a rejoint les 
magnifiques fonds de St Raphael.  

Un petit groupe de plongeurs aguerris, dont 
beaucoup de moniteurs du club, a pu profiter 
d'une météo splendide et d'une mer à 26°C pour 
faire des plongées profondes, jusqu'à 60 mètres.  

En plus de leurs bouteilles d'air comprimé, la 
plupart étaient équipés de "pony", petites 
bouteilles remplies d'air enrichi en oxygène. Cette 
bouteille supplémentaire leur permet d'effectuer 
leur palier de décompression plus rapidement.  

Tous sont revenus avec de beaux souvenirs, de 
belles images et l'envie d'y retourner. Merci à nos 
bénévoles : Richard pour l'organisation du séjour, 
Olivier pour le management des plongées. Merci 
à Stéphane le patron d'Europlongée pour sa 
confiance.  

GORGONOCÉPHALE. Cet animal fait partie de l’embranchement des échinodermes (comme l’étoile de mer). On le trouve lors 

des plongées profondes, le plus souvent au-dessous de 40 mètres de profondeur. 

SORTIE POUR LES PLONGEURS AUTONOMES A SAINT RAPHAEL 



USI  FOOTBALL 
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USI  BMX 
Le vendredi 29 septembre s’est tenue, au sein du 

Complexe Sportif Jacques Lavédrine, au bord de notre 

piste de BMX, notre assemblée générale annuelle. 

Heureux de constater que de nombreux parents et 

pilotes ont fait le déplacement. 

Nous avons : 

- dressé le bilan moral de l’année écoulée,  

- parlé des différentes actions réalisées sur l’année :  

Entre autres de gros travaux ont été engagés sur 

notre piste grâce aux aides de la mairie d’Issoire et de 

ses élus, avec l’équipe du service des sports et l’USI 

mais aussi grâce à l’aide de nos bénévoles qui ont 

largement donné de leur personne pour rendre notre 

projet abouti aujourd’hui. Cela nous a permis entre 

autres de recevoir la finale de la Coupe d’Auvergne ce 

25 juin dernier. ALORS MERCI !  

- refait le point sur la communication Issoire BMX :  

Tous les parents, pilotes et autres personnes 

intéressées ont, à leur disposition, notre site internet 

issoirebmx.fr ainsi que les réseaux sociaux (Facebook 

et Instagram essentiellement) alimentés en 

permanence afin d’avoir toutes les informations utiles 

pour le bon déroulement des entrainements mais 

aussi le calendrier des différentes manifestations 

sportives, comment s’inscrire, les résultats …. 

- bien évidemment abordé le bilan financier, présenté 

nos différents projets à venir puis nous avons 

communiqué sur le bénévolat et les arbitres et élu un 

nouveau bureau. 

Pour relever de nouveaux défis nous avons fait appel 

à candidature et pouvons désormais nous reposer sur 

de nouveaux membres qui sauront nous suivre dans 

nos souhaits les plus ambitieux ! 

Cette année nous pouvons compter au sein du club 

sur un mini bus ! Un bus offert par la Région pour nos 

différents déplacements sur les courses ou stages... 

Notre assemblée s’est clôturée par un pot d’accueil 

pour tous nos licenciés et leurs parents. 



USI  SALERS FOOT AMERICAIN 

USI  PLONGEE 
L’APNEE à l’USI PLONGEE 

Depuis ces dernières années, la section Apnée du club USI plongée n’a cessé de grandir. 

Venez découvrir vos capacités cachées.  

Accompagné par un instructeur apnée ou des initiateurs spécialisés, fermez les yeux, retenez votre 

respiration, plongez...  

Les objectifs de cette activité, sont de savoir écouter les messages de son corps, connaître cette « zone de 

confort » dans laquelle l’apnée est un plaisir, mais aussi – et surtout – de gagner en aisance dans l’eau. 

Par curiosité ou par défis, de manière régulière ou occasionnelle, de nouveaux adeptes se sont joins à cette 

section qui regroupe maintenant plus d’une vingtaine de pratiquant de tous niveaux.  

Cette saison 2023/2024 s’annonce comme un beau crû, avec des formations, de nouveaux arrivants, ainsi 

que des sorties en fosse et en lac. 

Accompagné par un instructeur apnée ou des initiateurs spécialisés, fermez les yeux, retenez votre 

respiration, plongez et venez découvrir vos capacités cachées…..  

La rentrée du troupeau a été marqué par l'arrivée du Football Américain dans la grande famille des sports 

olympiques avec l'intégration du Flag Football aux JO de Los Angeles 2028. 

Le flag Football a été créé par les professeurs d'éducation physique américains dans les années 1950 et se 

caractérise par l'absence de port d'équipement (casques et épaulières rigides) et des règles du jeu basées 

sur les fondamentaux tactiques du foot US (4 tentatives pour avancer sur le terrain avec une passe en 

avant ou jeux de courses, même scorage pour le touchdown). 

Il se différencie du Foot US par l'absence de contact entre joueurs qui doivent impérativement éviter leur 

adversaire (en attaque comme en défense) et l'arrêt de progression du porteur de balle par l'arrachage de 

bannières (Flag en anglais) portées à la taille. 



Le nombre de joueurs, tout comme le terrain, est également réduit à 5 joueurs et se résume à des joueurs 

dit de " Skill Position " (QB, receveur, Running Back et leur pendant défensifs) impliquant des formes de 

jeux développant les capacités athlétiques et la dextérité des participants. Ces principes permettent des 

pratiques à partir de 7-8 ans quel que soit le gabarit et en totale mixité (obligatoire en catégorie Jeune et en 

championnats hexagonaux). 

Et permettent à nos jeunes de concrétiser " un rêve américain " en apprenant tranquillement le Foot US et 

par suite d’un été dédié à cette forme de jeu :  

 A deux jeunes du club (une U17 et un U15) d’être retenus dans la liste des réservistes EdF pour les 

championnats d'Europe Jeunes. 

 Et aux U13-U11 de participer durant ce mois de novembre à des tournois de sélection pour être dans le 

collectif retenu pour représenter la France au NFL FLAG TROPHY qui aura lieu chez Mickey en Floride 

durant le week-end du Probowl (les All-Stars Game du foot US professionnel). 

USI  BASKET 
Basket : Journée cohésion Séniores Filles 

Afin de marquer le début de cette nouvelle saison, les séniores filles se 

sont rendues à EVA (ESports Virtual Arenas) à Clermont-Fd pour découvrir 

la réalité virtuelle. 

Elles se sont donc lancées, entre autres, dans l’aventure de la chasse aux 

zombies, une bonne activité de cohésion de début de saison. 

La soirée du samedi s’est terminée autour d’un buffet afin de reprendre des 

forces. 

Le dimanche, toutes les séniores filles se sont retrouvées autour d’un 

petit déjeuner avant de commencer une journée axée sur le basket  :  

• Le matin : entrainement pour les 2 équipes Séniores filles autour du 

jeu collectif. 

• L’après-midi : les séniores filles 1 ont terminé ce week-end par un 

match amical contre l’équipe de Clermont Basket. 



USI  ESCRIME 
UNE NOUVELLE SAISON AU CLUB D’ESCRIME 

Après notre participation au Vendred’issoire spécial sport à Issoire le 25 août et à la rentrée des 

associations le 9 septembre à Brioude, qui furent couronnées de succès, les licenciés ont repris les 

entraînements depuis mi-septembre. 

Cette année, la section sabre laser s’ouvre aux enfants à partir de 7/8 ans. A cet effet, nous avons 

commandé 10 sabres laser enfants qui n’attendent plus que des jeunes fans de Star Wars. La section Sabre 

Laser est aussi ouverte pour les ados et adultes. Avis aux fans ! les entraînements sont le mercredi après-

midi (14h-15h) pour les enfants et le vendredi soir (18h30-19h30) pour les adultes et ados 

Cette année, nos 2 jeunes animateurs diplômés au mois de juin assurent une partie des cours, et les autres 
cours d’escrime sportive sont assurés par un maître d’armes. 

Au mois de novembre, la 1ère journée du tournoi interne « les petits d’Artagnan » aura lieu au club ; ce 
tournoi permet aux nouveaux licenciés de découvrir la compétition et se déroule sur 4 journées, et à la fin 
de la saison, des trophées seront remis aux meilleurs d’entre eux. 

Nous aurons aussi le plaisir d’accueillir à nouveau cette saison la 1ère journée départementale du CDE63 le 
26 novembre au gymnase Laura Flessel. Cette compétition s’adresse aux catégories M9, M11 et M13 au 
fleuret et M13 et M15 au sabre. 

Pendant la semaine Copains-copines organisée par la Fédération Française d’Escrime qui se déroulera du 6 
au 15 novembre, les licenciés pourront inviter leurs copains à découvrir et essayer les différentes 
disciplines de l’escrime et elle se terminera par une journée portes ouvertes. 

Si vous êtes intéressés par l’escrime, les essais ont lieu tout au long de la saison. Pour tout renseignement, 
vous pouvez contacter la présidente, Karine Becat, au 06.01.38.15.03 ou par mail : 
presidente.ceib@gmail.com 

mailto:presidente.ceib@gmail.com


USI  MOTO VERTE 
Fin d'année bien chargée pour l'Issoire Moto Verte... 

Reprise automnale de l'école de moto en partenariat avec le Moto Club de Brioude une trentaine de  jeunes 

pilotes suivent les cours du samedi après-midi 2 fois par mois sur différents terrains, un cours adulte a 

aussi vu le jour les samedis matin. 

Séances de débroussaillages et préparations de passerelles ont lieu tous les  week-ends en vue de 

notre finale de ligue enduro, mais aussi à destination de      tous les utilisateurs de nos beaux chemins. 

Nos bénévoles ont installé 18 passerelles : nous souhaitons proposer aux pouvoirs publics locaux et aux 

propriétaires de les laisser en place après la course pour que tous puissent en profiter. Une passerelle déjà 

existante a aussi     été réhabilitée par nos bénévoles. 

Notre finale de ligue à Sauxillanges arrive à grands pas le dimanche 5 novembre, ce sera la       concrétisation 
de 2 années de préparation. Nous attendons 350 pilotes sur le week-end, leur assistance et le public 
devraient permettre à 2000 personnes de découvrir notre beau territoire. Le spectacle est gratuit et 
accessible à tous : samedi passage aux vérifications et parc fermé pour les motos et pilotes, dimanche 
premiers départs à partir de 8h de Sauxillanges. Le parcours de 70km sera effectué 2 fois par tous les 
pilotes. 2 spéciales chronométrées permettrons de         départager nos pilotes : la spéciale Dafy à Sugères et la 
spéciale Ambiance Motos à Sauxillanges avec  2 passages pour chaque pilote. 

La remise des prix de la journée aura lieu à       partir de 17h30 à Sauxillanges, 
suivie de la remise des prix du championnat de ligue AURA. 

Après avoir travaillé sur la préparation de la course, une dizaine de nos 
pilotes sont impatients de pouvoir la rouler… Seront notamment présents 
en National E1 : Dorian       SIMON (champion de France enduro Espoir) qui est 
actuellement en tête - en Régional E2 : Thomas COHENDY (champion de 
ligue Trial) - en espoir : Florian HOSTIER (champion de ligue d'endurance  
duo Espoir) et Romain MARUT qui sont respectivement 1er et 4ème au 
provisoire - en vétéran : Benjamin BORY actuellement 6ème au provisoire. 
N'hésitez pas à venir les encourager . 

Du coté de nos kids, la saison se termine avec le 
sourire : Tristan JAMAIS est champion de ligue en 
benjamin, Victorie RAYNAUD est 3ème au 
championnat de France et vice championne de ligue 
en cadet-espoir féminine. 

Coté exotisme, nous ne sommes pas en reste : 
notre pilote Fabien DOMAS vient de gagner le rallye 
du Maroc en vétéran et prépare son     deuxième Dakar. 

 

Nous clôturerons cette belle année avec la soirée de remerciement des bénévoles sans qui 

rien ne     pourrait se faire dans notre sport. 



USI  PLONGEE 
NETTOYAGE DU LAC PAVIN 

Fin septembre, et pour la 2e année consécutive, une trentaine de 

plongeurs et apnéistes ont participé au nettoyage du lac Pavin. Ils se sont 

immergés dans une eau à 4°C, jusqu’à 20 mètres de profondeur.  

Les plongeurs provenaient des clubs de l’USI PLONGEE d’Issoire, 

d’Aurillac, de Clermont-Ferrand et d’Ambert.  Armés de filets, ce ne sont 

pas des poissons  qui ont été remontés. Mais plutôt du verre, des boîtes 

de conserve, des pneus, de la ferraille mais surtout beaucoup de 

plastiques.  

Cette année, des apnéistes se sont joints à eux pour faire le nettoyage.  Ils 

enchainent les ‘plongées’ d’une minute jusqu’à 6 mètres de profondeur.  

Le nettoyage s’effectue aussi sur la terre ferme. Une équipe sillonne les 

abords du lac et remplissent également la benne à déchets mis à 

disposition par la municipalité de Besse Saint Anastaise.  

Le bilan est le même que l’année dernière : 150 kilos de déchets  retirés 

du lac et de ses abords. Bien triste record... Il faudra recommencer 

l’année prochaine, il en reste encore.  


